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弘扬人道的红十字会不要变成不吐骨头的吸血鬼
　　这次京津冀洪灾，
不仅引起举国上下对灾
情和受灾群众的关切，
而且还因捐款捐物救灾
的事把某些红十字会也
推上了风头浪尖。其中，
当属北京红十字会“风
头正劲”。其公开的社
会捐赠物资使用明细和
采购清单等一系列骚操
作，在网上掀起了轩然
大波，引发了民众对红
会善款使用的广泛质疑
和热议。
　　最近几天，肆虐京
津冀和东北地区的暴雨
洪灾总算暂时消停了，
但是围绕着红十字会等
慈善机构的讨论仍热度
不减。先是北京红十字
会被曝出“入户慰问
救助款 4000 元，人员
活动住宿及餐费却高达
27000 余元”；接着是
民众在红十字会倡议捐
款后纷纷捐款 0.01 元被
定性为“恶意捐款”；
再就是媒体报道红十字
会以超乎寻常的高价采
购救灾物资，被质疑大
吃回扣；后来又被挖出
一些地方红十字会的员

工年薪平均超过 40 多万
元，北京红会职工年均
工资收入竟超 60 万。更
有甚者，北京红十字会
还被传出“呼吁大家直
接捐款，不要捐物”。
　　尽管这些涉及到的
红十字会等慈善机构，
有的针对媒体报道和网
传消息给出了冠冕堂皇
的回应，但在民众看来
未免都有些牵强附会，
有欲盖弥彰之嫌。因为
当“郭美美事件”被披
露，民众意识到自己的
爱心被恣意糟蹋之后，
已经对这些披着慈善外
衣的所谓慈善机构越来
越失去了信任。
　　民众的爱心是热乎
的，也是脆弱的。当它
被一次又一次被狠狠地
践踏时，是会痛的。虽
然现在大家的口袋都很
瘪，日子过的都很难，
但不是说民众就没有爱
心了。以前网络不发达，
红十字那些黑幕还没有
被揭开之前，每当像发
生汶川地震、玉树地震
那样的灾难时，广大民
众都会自觉自愿慷慨解

囊，积极踊跃地向红十
字会等慈善机构或灾区
捐款捐物。可当某些红
十字会逐渐由汇聚社会
爱心的慈善救助机构，
沦落为把民众热心当作
“韭菜”一样收割的“黑
会”后，民众对它们的
号召变得不买账甚至抵
触，自然是情理之中的
事。
　　更加不可理喻的
是，这些所谓的慈善机
构竟然不让爱心人士将
救灾物资直接送到灾民
手中，居然还大言不惭
地说“灾民不一定需要
捐赠物资，而红十字会
可以根据灾区的具体情
况，统一购买必需品。”
此地无银三百两，你们
当民众是傻子，不知道
你们葫芦里卖的什么药
吗？
　　那些心怀鬼胎的红
十字会领导们，奉劝你
们吃相不要太难看了。
如果你们真像媒体报道
和网传的那样，我们是
有理由怀疑你们，是不
是不捐款就不方便你们
贪污了呢？是不是捐物

资你们就没有机会去高
价采购吃回扣了？是不
是捐物没法下手捐钱就
可以直接分了？是不是
又想拿着广大民众的爱
心去给你们包养的那些
“郭美美”们买豪车名
包豪华别墅了？
　　当这些已经黑了心
的红会等慈善机构在肆
意挥霍民众爱心时，当
你们坐在夏有空调冬有
暖气的办公室每月拿着
高薪却高喊着让老百姓
捐款，一心琢磨着如何
侵吞善款时，你们的良
知和人性哪里去了？
　　这些寄生在慈善机
构的吸血鬼臭屁虫们，
你们知道自己那副“吃
人肉不吐骨头”的嘴脸
有多狰狞吗？你们知道
广大民众是怎么形容你
们的所作所为的吗？你
们已经被光荣地评为
“全球最成功的中间商”
了，只是你们沾污了“中
间商”的原本涵义。“奸”
字用在你们身上才最合
适，你们比那些真正靠
本事赚钱的生意人坏多
了。

　　信任危机是最大的
危机。信任危机为何愈
演愈烈 , 我们都需要正
视。不要等到社会信用
透支完了，还在妄谈“信
任”。红十字会原常务
副会长赵白鸽在一个论
坛上曾主动提及“郭美
美事件”，说“三天毁
掉红会一百年”，并表
态“要深刻地反思”。
　　面对民众越来越强
烈的质疑，红十字会等
慈善机构是时候要重视
公众的声音了。我们希
望红十字会等慈善机构
领导层和相关主管部门
能真正进行“深刻地反
思”，坦诚面对公众的
质疑和揭短，刮骨疗毒，
惩治腐败，改善现有诸
多问题，做到公开透明
地管理和分配捐款和物
资。只有把民众捐出的
每一分钱、每一件物资
都花得明明白白，用的
合情合理合法，才能重
新赢得广大民众的信任
和支持。

■首席评论员 董哲

来宾中院是在给中国法治抹黑 

　　广西来宾中级人民
法院给中国的法治进程
抹了一脸的黑！
　　8 月 7 日晨，律师
冯波案在广西来宾中院
迎来开庭。之前，冯波
在担任桂林一商会法律
顾问期间，因商会法人
被定性为黑社会组织受
到牵连，最终，冯波以
“参加黑社会组织罪、
诈骗罪、伪造证据罪”
被判 10 年。
　　至今我们仍然可以
在网上搜索到冯波母亲
的实名控告书，其中列
出当地检方的三大程序
违法问题：1、检方隐匿
过检同步录音录像；2、
检方为警方刑讯逼供提
供方便、监督渎职；3、
检方违法剥夺嫌疑人自
我辩解权利。
　　即使这样一个全国
关注的案件，律师刘长、
王昊宸却在庭审当天遭
到来宾中院匪夷所思的
刁难。毫不客气地讲，
我说“刁难”，已经足
够息事宁人了。
　　我们先来看看当时
发生了什么：
　　根据来宾中院出庭
通知书显示，冯波上诉
案定于 2023 年 8 月 7 日
上午 9点整开始，预计
3天，到 8月 9日结束。
刘长、王昊宸两位代理
律师于 7日上午 8点 47

分抵达来宾中院。在法
院安检处，工作人员以
案情重大、敏感为由，
对两位律师进行了极其
严格的人工检查，包括
查验工作包，并要求律
师脱鞋检查。待两位律
师配合完后，法院工作
人员又以案件重大、敏
感为由，拒绝律师携带
电脑进入。但该案所有
600 余本案卷、辩护材
料均以电子版形式保存
于电脑中，这显然是在
故意阻挠律师入庭。经
过反复沟通，两位律师
仍被拒绝进入。直到 9
点 25 分，法院内部的
工作人员来到安检处表
示，庭审已经结束，此
时，不仅律师，还有旁
听人员都没有进入庭审
现场。
　　更吊诡的是，律师
随后了解到，其实在当
天早上 8点 55 分左右，
来宾中院的合议庭就宣
布，因冯波的辩护律师
“无正当理由不到庭”，
犯罪嫌疑人冯波需自行
辩护。在所谓的庭审中，
冯波申请合议庭回避被
拒绝，他表示，律师不
在场，拒绝发表任何意
见。
　　这恐怕也是中国司
法史上极其罕见的一幕
了吧。
　　一个重大、敏感案

件，律师和旁听者甚至
家属都被排除在庭审之
外，来宾中院意欲何为
呢？
　　此事一出，舆论哗
然，而来宾市接下来的
操作更让这个案件蒙上
一层神秘的阴影，当地
融媒体中心公开发文表
示，此事实际情况与律
师的表述存在重大分
歧，并声称律师断章取
义，他们会发布相关声
明。来宾市方面这言外
之意就是，律师在撒谎
吗？不久，这则声明在
舆论的一片质疑声中被
悄悄的删除了。
　　就在大家猜测来宾
市方面会怎样圆这个谎
之时，来宾融媒体中心
再次发布了一则消息，
来宾中院有关负责人表
示，当日庭审工作在程
序上确有不当，为更好
地保障当事人合法权益
和律师依法充分行使辩
护权，维护程序公正，
来宾中院将继续开庭审
理此案。
　　此后，两位律师相
继收到来自来宾中院柳
金红院长的电话致歉，
其表示已经对合议庭进
行了批评，且进行了认
真检讨。
　　勇于承认错误，这
是值得肯定，但我认为，
来宾中院对法官们是不

是真的觉得自己错了？
我认为，当地前后两次
官方声明，更多的是为
了应对来自舆论的压力
而进行的公关行为，虽
然手法很拙劣，套路依
然清晰可见。
　　来宾中院的种种做
法，显然不仅仅是错误，
而是明确的知法犯法。
虽然我们的基层司法工
作者确实良莠不齐，水
平不一，但我依然相信
他们不可能不懂得最基
本的法治理念和法律条
款。
　　通过安检这个手
段，将律师拦在法庭外，
这等同于剥夺了被告
方、律师依法享有的基
本权利，无论你以什么
理由。我想，对于来宾
中院，你们该做的不仅
仅是道歉了事，严格意
义上，相关责任人应该
被依法追究法律责任。
这也不是一个简单的改
进司法作风的问题，我
认为你们是在公然违背
中国基本的法治精神。
　　我不知道来宾中院
的各位法官们是不是好
好学习了二十大报告，
其中“坚持全面依法治
国，推进法治中国建
设”，这句话你们怎么
理解？
　　全面依法治国是国
家治理的一场深刻革

命，关系党执政兴国，
关系人民幸福安康，关
系党和国家长治久安。
必须更好发挥法治固根
本、稳预期、利长远的
保障作用，在法治轨道
上全面建设社会主义现
代化国家。
　　记得之前“聂树斌
案”的关联案件“王书
金杀人案”在河北邯郸
开庭审理的那个场面，
那个案子比“冯波案”
重大、敏感不知道多少
倍，当地官方也设置了
很多障碍，阻挠一些记
者进入庭审现场，法庭
只安排了他们认可的官
方媒体进入，最后发通
稿了之，但也没到阻挠
律师进入庭审的地步，
来宾这次算开了一个先
河。
　　在接下来的庭审
中，我觉得，来宾中院
似乎不再适合审理此
案，我不知道是不是有
相关法律条文，此种情
况，可否申请来宾中院
集体回避？！至少，本
次合议庭的成员已经不
适合继续审理此案。
　　且看来宾方接下来
如何应对，总之，这是
一次突破法治底线的行
为！
■首席评论员 朱文强


